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Возлюбленные о Господе Преосвященные архипастыри,
всечестные пресвитеры и диаконы, боголюбивые иноки и
инокини, дорогие братья и сестры!

Ныне Святая Церковь светло и радостно прославляет та-
инство рождения от Пречистой Девы Марии Господа и Спа-
сителя нашего Иисуса Христа.

Создатель, любя Свое творение, явился во плоти, стал че-
ловеком, во всем подобным нам, кроме греха (см. 1 Тим. 3:16;
Евр. 4:15). Младенец возлег в яслях Вифлеема. Он сделал это,
чтобы спасти мир от духовного и нравственного упадка, ос-
вободить человека от страха смерти. Творец предлагает при-
нять нам величайший из всех даров: Свою Божественную
любовь, полноту жизни. Во Христе мы становимся способ-
ными обрести надежду, побеждающую страх, достичь свято-
сти и бессмертия. Он приходит в наш истерзанный грехом
мир, чтобы Своим рождением, жизнью, страданиями, крест-
ной смертью и славным воскресением утвердить новый за-
кон, новую заповедь — заповедь любви. «Заповедь новую даю
вам, да любите друг друга; как Я возлюбил вас, [так] и вы да
любите друг друга» (Ин. 13:34), — эти слова Господь обратил
к своим ученикам, а через них ко всему миру: к тем, кто жил
в то время, кто живет ныне, и к тем, кто будет жить после нас,
вплоть до конца времен.

Каждый человек призван ответить на эту заповедь свои-
ми делами. Подобно тому, как Христос явил нам подлинную
милость, безмерное снисхождение к нашим недостаткам, так
и мы должны быть милосердны и снисходительны к людям.
Следует заботиться не только о наших родных и близких, хотя
о них нужно заботиться в первую очередь (см. 1 Тим. 5:8), не
только о наших друзьях и единомышленниках, но и о тех, кто
пока еще не обрел единство с Богом. Мы призваны подра-
жать в любви Спасителю, молиться за притесняющих и оби-
жающих нас (см. Мф. 5:44), постоянно иметь в своем по-
мышлении благо всего народа, Отечества и Церкви. Каждый

из нас, совершая добрые дела, способен изменить хотя
бы в малой мере окружающую действительность к луч-
шему. Только так мы вместе станем сильнее. Ибо беззако-
ние неспособно победить любовь, как тьма не может по-
глотить свет истинной жизни (см. Ин. 1:5).

В истории нашего Отечества немало примеров того,
как наш народ, возложив свое упование на Бога, преодо-
левал трудности, достойно выходил из самых непростых
испытаний.

Многие из этих событий мы вспоминали в минувшем
году. Мы отпраздновали 400-летие преодоления Смуты,
которая завершилась изгнанием интервентов и восста-

новлением национального единства. Была отмечена также
200-я годовщина Отечественной войны 1812 года, во время
которой наши предки дали отпор нашествию «двунадесяти
язык» — огромной армии, собранной Наполеоном со всей
покоренной Европы.

2013 год будет ознаменован празднованием 1025-летия
Крещения Руси святым равноапостольным великим князем
Владимиром. Принятие православной веры стало началом
новой эры в жизни нашего народа. Свет Христовой истины,
воссиявший некогда на благословенных Киевских холмах, и
ныне просвещает сердца жителей стран исторической Руси,
наставляя нас на путь доброделания.

Подводя итоги минувшего года, вознесём благодарение
Богу и за Его великие и богатые милости, и за те скорби,
которые Он попускал нам претерпеть. На протяжении всей
своей истории Церковь не знала длительных периодов благо-
денствия: за временами мира и спокойствия непременно
наступали времена невзгод и испытаний. Но во всех обстоя-
тельствах Церковь словом и делом возвещала правду Божию,
возвещает она ее и сегодня, свидетельствуя, что общество,
построенное на принципах наживы, вседозволенности, нео-
граниченной свободы, пренебрежения вечными истинами,
отрицания авторитетов, нравственно нездорово и ему угро-
жают многие опасности.

Я призываю всех к богозаповеданному терпению и мо-
литве о Матери-Церкви, о народе Божием, о родной земле.
Всегда памятуйте слова апостола языков: «Бодрствуйте, стой-
те в вере, будьте мужественны, тверды. Все у вас да будет с
любовью» (1 Кор. 16:13-14).

Сердечно поздравляя вас с нынешним торжеством, мо-
литвенно испрашиваю всем нам у Богомладенца Христа ду-
ховных и телесных сил, дабы каждый из нас мог личным при-
мером свидетельствовать миру, что родившийся ныне Гос-
подь наш и Бог есть Любовь (см. 1 Ин. 4:8). Аминь.
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Веру – вместо злата,
любовь же – яко смирну,

яко ливан – деяния принесем
Зиждителю, грядущему во Своя.

(Стихира на утрене предпразднства)
   Возлюбленные о Господе всечест-

ные пастыри, честные иноки и иноки-
ни, боголюбивые миряне – дорогие мои
братья и сестры! Ныне разделяя с каж-
дым из вас радость этого великого праз-
дника, от всей души и от всего сердца
поздравляю вас с этим дивным торже-
ством Неба и земли – с Рождеством во
плоти Господа Бога и Спаса нашего
Иисуса Христа!

О Рождестве Спасителя нашего по-
вествуют два евангелиста – святой апо-
стол Матфей (в 1-й и 2-й главах) и свя-
той апостол Лука (во 2-й главе). И конеч-
но же все мы прекрасно знаем эти пове-
ствования, и праздник Рождества Хрис-
това для нас очень дорогой и близкий.
Мы все любим этот день особой любо-
вью, ибо и день это особый.

Более двух тысяч лет назад произош-
ло великое чудо Боговоплощения, Гос-
подь стал человеком. Святитель Иоанн
Златоуст говорит: “О чем некогда скор-
бели праотцы и предсказывали пророки
и что желали видеть праведники, то сбы-
лось и сегодня получило исполнение:
Бог явился на земле во плоти и вселился
между людьми”. Словно продолжая Зла-
тоустовы слова Святитель Филарет Мос-
ковский замечает: “И потому наша не-
мощь восполнена будет силой Божией,
наша неправда изглаждена будет прав-
дой Божией, наша тьма просвещена бу-
дет светом Божиим, наша смерть упраз-
днена будет жизнью Божией”.

Рождество Христово – это священ-
ное событие, столь обильное Божествен-
ной любовью к людям! Миру явлена без-
дна премудрости и снисхождения: Сам

Христос Рождается - славьте!
Снег ровным покровом ложится на зем-

лю... Морозная звёздная ночь...
Кажется, что небо стало ближе. Вся при-

рода погружается в сон, а в сердце загора-
ется огонёк надежды на то, что мир вокруг нас станет лучше.

Всякий раз, когда мы перешагиваем порог Нового года, на душе становится осо-

Источник и Податель жизни — Сын Бо-
жий приобщился плоти и крови нашей
(Евр. 2, 14— 16), чтобы спасти и обновить
человеческий род. Господь Иисус Хрис-
тос, придя на землю, преподал людям спа-
сительные жизненные силы и Свое Бо-
жественное учение, которые оставил на-
всегда в основанной Им Церкви, в этом
вечном и великом источнике исцеляю-
щей и всеспасающей Божией благодати.

В Рождественские дни мы традици-
онно вспоминаем события уходящего
года. В 2012 году произошло несколько
важных для нашей островной Епархии
событий: прежде всего это строительство
храма Живоначальной Троицы в Южно-
Курильске и 10-летие Свято-Веденского
прихода в поселке Ноглики. Отрадно, что
со строительством новых церквей, пра-
вославные общины нашей области пе-
реходят из приспособленных помеще-
ний в настоящие храмы.

С духовной радостью хочется отме-
тить активизацию социального служе-
ния мирян, помимо традиционных ак-
ций, которые в нашей области проводят
активисты общественной организации
«Братство Александра Невского», важ-
ные проекты реализуют волонтеры епар-

хиального отдела социального служе-
ния и церковной благотворительности.

В 2012 году состоялся первый выпуск
двухгодичных Богословских курсов от-
крытых в 2010 году по благословению
Владыки Даниила. И очень отрадно, что
выпускники этих курсов образовали об-
щество «Милосердие» при Воскресенс-
ком кафедральном соборе, которое тоже
занимается социальным служением.

Каждый христианин по слову Свя-
щенного Писания должен помогать друг
другу, поддерживать нуждающихся и
слабых, проявлять взаимную любовь и
терпение во имя Господа, дабы мы, под-
держивая друг друга, смогли преодолеть
выпадающие на нашу долю испытания.

Господь, по вере нашей, примет и
молитву нашу, и наш труд, и возносимую
Ему хвалу: “днесь Христос в Вифлееме
рождается от Девы...” Мы же непрестан-
но вопием: слава в вышних Богу, и на зем-
ли мир, во человецех благоволение.

Христос посреди нас — и есть, и бу-
дет! Аминь.

бенно тепло, потому что через несколько
дней наступит Праздник Рождества!

Рождество Христово - удивительное
время, когда сердце наполняется ожи-
данием чуда... И это чудо происходит!..

«Христос рождается, славите!» - не-
сётся над Вселенной, - «Христос с не-
бес, встречайте!» - весь мир воспевает
славу Творца. Ангельские силы и чело-
веческий род - вместе прославляют Того,
Чья любовь не имеет границ. И, навер-
ное, поэтому Рождество Христово назы-
вают «Зимней Пасхой».

Каждый из нас старается провести
этот день не так, как любой другой: по-
дарить добро и любовь близкому челове-
ку, стать лучше, а самое главное - ближе
к Богу.

Мира и радости всем в светлый праз-
дник Рождества Христова!
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Как-то раз я увидел изображение языческого божества. Я
невольно вздрогнул — это была жуткого вида образина с
оскаленными клыками, увешанная черепами, с нескольки-
ми парами рук, в каждой из которых было зажато окровав-
ленное оружие. Как люди могли поклоняться этому? Дело
вовсе не в том, что они были какими-то особенно злыми и
кровожадными — скорее, они просто хотели себе божество,
которое было бы достаточно воинственным и свирепым, что-
бы защитить их от зла. Когда люди выдумывают себе богов,
они отражают человеческие страхи, надежды и ожидания —
это боги, от которых их поклонники ждут достатка или по-
мощи в битвах, небесная «твердая рука», которая железным
кулаком поддержит порядок, истребит врагов и позаботится
о своих поклонниках.

Образ Господа Иисуса в христианском восприятии — и в
христианском искусстве — выглядит по-другому. Чаще всего
Его изображают распятым; но второе (по частоте) изображе-
ние — это изображение Его младенцем на руках у Его Пречи-
стой Матери. Младенец — это воплощение беззащитности.

То, что Бог Библии не отвечает человеческим ожиданиям,
часто становилось — и становится — причиной глубокого
недоумения и обиды. В Евангелии мы видим трагедию лю-
дей, которые напряженно ждали Спасителя — молились, на-
деялись, все глаза выплакали — а когда он пришел, отвергли
Его. Почему? По тем же причинам, по которым многие люди
отвергают Его сейчас — они хотели другого. Люди ждали
могучего воина, который «наведет порядок», вышвырнет рим-
ских оккупантов и их приспешников, накажет плохих (ведь
плохие — это всегда не мы), наградит хороших, и установит
царство изобилия и мира. Не нам судить людей того времени
— с тех пор мало что изменилось. Люди хотят спасения — и
отвергают его, когда оно им предложено. Потому что для этого
нужно увидеть подлинные корни наших бед, а наша главная
беда в том, что эти корни мы видеть не хотим.

От чего нас может спасти младенец? От врагов? От не-
справедливости? От болезней? Нет — от чего-то, гораздо бо-
лее опасного, следствием чего является и вражда, и неспра-
ведливость, и болезни. От греха.

Вывих сердца
Вывих — весьма болезненная травма. Можно пытаться

унять боль таблетками, можно — какими-нибудь мазями.
может быть, какое-то облегчение это и принесет, но ненадол-
го — пока сустав вывихнут, человеку будет становиться толь-
ко хуже. Боль, воспаление, невозможность нормально ходить
— это только внешние симптомы; причина всего этого —
вывихнутый сустав. Мало что можно сделать с симптомами,
пока вы не вправите вывих.

Страшная, трагическая история человечества, все те беды
и ужасы, о которых мы слышим, все человеческие несчастья,
от разводов до мировых войн, — только симптомы нашей глав-
ной проблемы, того, что можно было бы назвать «вывихом
сердца». В европейской поэзии «сердце» обычно связывает-
ся с эмоциями; но в Библии речь идет скорее о «сердцевине»,
о том центре нашей личности, где мы ставим цели, расстав-
ляем приоритеты и принимаем решения, определяющие нашу
жизнь. И вот это наше сердце вывихнуто, как бывает вывих-

нут сустав.
Апостол Иаков так описывает наше общее несчастье:

Желаете — и не имеете; убиваете и завидуете — и не можете
достигнуть; препираетесь и враждуете — и не имеете, пото-
му что не просите. Просите, и не получаете, потому что про-
сите не на добро, а чтобы употребить для ваших вожделений
(Иак 4:2,3). То, чего мы хотим, то, чего мы настойчиво требу-
ем от Бога и людей, то, что мы провозглашаем по праву своим,
— чаще всего вовсе не то, что нам нужно. Но, как правило,
мы не замечаем, как глубоко вывихнуто наше сердце.

Большинство людей, в том числе неверующих, согласят-
ся с ветхозаветными еще словами: Лучше блюдо зелени, и
при нем любовь, нежели откормленный бык, и при нем нена-
висть (Притч 15:17). Но те же люди тратят массу усилий на
приобретение «быков» — денег, имущества, социального ста-
туса, и совершенно не заботятся о том, чтобы сделать свое
сердце любящим. Напротив, соперничество из-за «откорм-
ленных быков» превращается в повод для ненависти и ожес-
точенных конфликтов, нередко даже между членами одной
семьи. Великие воители опустошают целые континенты, обыч-
ные люди разрушают жизнь своих близких, и зачем? Ради
того, что апостол Иоанн определяет как похоть плоти, похоть
очей и гордость житейская (1Ин 2:16): стремление к удоволь-
ствиям, к обладанию и к «престижу». Люди ищут счастья и
ищут его там, где можно найти только несчастье. Всему чело-
веческому роду свойственен этот трагический излом, эта пор-
ча воли, которую Церковь называет грехом. Именно грех и
является причиной всех человеческих несчастий, и людей
невозможно спасти от них, не устранив эту причину.

Людям кажется, что должен измениться мир вокруг них
— обстоятельства, климат, другие люди — и тогда они будут
счастливы. Но Евангелие обращает внимание на то, что ко-
рень нашего несчастья — в нас самих. Очень трудно при-
знать, что наихудшее зло мы причиняем себе сами, и часто
нас нужно спасти не от того, что мы считаем своими бедами,
а от нас самих — от нашего собственного зла и безумия,
которое лежит в основании всех этих бед.

Желаемый всеми народами
Но говоря о «вывихе», мы подразумеваем, что существует

и правильно поставленное сердце, как бывает нормально
работающий сустав. Практически в любой человеческой ци-
вилизации — у египтян, индийцев, китайцев, кого угодно
еще — существовало представление о гармоничном нрав-
ственном миропорядке, частью которого был человек, поряд-
ке, который определял долг человека по отношению к своим
ближним и мирозданию в целом. Этот порядок задавал объек-
тивные критерии того, что правильно и что неправильно,
именно он определял то, как человек должен проходить свой
жизненный путь. Люди могли спорить и ошибаться относи-
тельно того, каков этот порядок и чего он от нас требует, но
никто не сомневался в его наличии. Полноценная челове-
ческая жизнь — счастливая, плодотворная, достойная — оп-
ределялась тем, насколько сообразно этому миропорядку че-
ловек жил. И практически во всех культурах существовало
осознание трагического разрыва, несоответствия человека
своему подлинному предназначению. Поэтому ветхозаветный

Сергей ХУДИЕВ
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пророк и говорит о желаемом всеми народами (Агг 2:7) — о
Спасителе, который восстановит разрушенную гармонию.

Среди народов земли, страдающих и томящихся в ожи-
дании спасения, был один, которому истина была открыта
не в форме интуитивных догадок и редких прозрений, а со
всей ясностью, — это был народ Ветхого Завета, Израиль.
Этому народу было открыто, что за нравственным поряд-
ком, который осознают все люди, стоит Бог, Создатель мира.
Этому народу было открыто, что правильно поставленное
сердце — это сердце, находящееся в правильных отноше-
ниях со своим Создателем. Как гласит первая заповедь
Декалога, Я Господь, Бог твой, Который вывел тебя из зем-
ли Египетской, из дома рабства; да не будет у тебя других
богов пред лицем Моим (Исх 20:2, 3).

Другие боги — это не обязательно Ваал или Астарта,
Вотан или Перун. Это то, чему человек служит, то, что он
ставит в центр своей жизни — деньги или удовольствия,
власть или почести, идеи или политические лидеры. Пока
человеческое сердце обращено не к Богу, а к чему-то еще,
оно тяжело вывихнуто и ведет человека к временным и
вечным бедам.

Исцеление людского рода — и каждого отдельного че-
ловека — должно означать восстановление отношений с
Богом.

Закон дан чрез Моисея
На Рождественском богослужении читают родословную

Спасителя — длинный перечень мужских имен, который
современному человеку кажется совершенно излишним и
непонятным. Этот фрагмент Писания отнюдь не случаен:
Христос не инопланетянин, он принадлежит Своему наро-
ду, и через него — всему человечеству. В течение долгого
времени Бог подготавливал Его приход — и это была эпоха,
когда Бог открыл людям Закон, заповеди, которым они долж-
ны были следовать. Как повествует Библия, первоначально
реакция людей была полна энтузиазма: все, что сказал Гос-
подь, сделаем и будем послушны (Исх 24:7). Но очень скоро
выяснилось, что люди не соблюдают закон, как бы торже-
ственно они ни клялись делать это. Теоретически мы все
согласны, но на практике у нас ничего не выходит.

Да, есть люди, которые полагают, что уж они-то соблю-
дают заповеди Божии... Мы можем считать, что соблюдаем
заповеди, только если мы даже не пробовали их соблюдать;
любая попытка всерьез жить по Слову Божию приводит
нас к осознанию того, что мы проваливаемся. И дело не в
том, что требования закона чрезмерны — наша совесть со-
глашается с ними, и мы сами хотели бы, чтобы другие люди
вели себя с нами милосердно, смиренно и честно, но когда
мы сами пытаемся вести себя так, мы вновь и вновь наты-
каемся на какую-то преграду. Как пишет об этом святой
апостол Павел, Доброго, которого хочу, не делаю, а злое,
которого не хочу, делаю (Рим 7:19).

Благодать же и истина произошли чрез
Иисуса Христа

Людям часто кажется, что религия — это набор правил;
в отношении нехристианских религий это во многом вер-
но.Кроме правил в религии есть еще священные тексты, в
которых эти правила прописаны.

Правила и тексты в христианстве есть. Но центр хрис-
тианства не здесь. Закон Божий помогает нам увидеть наш
грех и нашу беспомощность, но сам по себе не приносит
спасения. Законом, — пишет Апостол, — познается грех.
Он ставит диагноз — мы понимаем. что мы тяжело больны.
Поэтому Бог совершает нечто гораздо более великое, чем
дарование Закона — Он дарует нам самого Себя.

В Рождество мы празднуем не ниспослание Закона и
не дарование священных текстов. Мы празднуем явление

Бога, который пришел и поселился среди нас навсегда. Как
говорит Евангелист Иоанн, В начале было Слово, и Слово было
у Бога, и Слово было Бог. Оно было в начале у Бога. Все чрез
Него начало быть, и без Него ничто не начало быть, что начало
быть. В Нем была жизнь, и жизнь была свет человеков. И свет
во тьме светит, и тьма не объяла его.... И Слово стало плотию, и
обитало с нами, полное благодати и истины; и мы видели славу
Его, славу, как Единородного от Отца (Ин 1:1—14).

Греческий глагол, переведенный на русский как «обитало»,
имеет форму, в которой он значит скорее «поселилось и продол-
жает обитать». Бог, пребывая Богом, воспринял на Себя челове-
ческую природу, стал одним из нас, во всем подобным нам,
кроме греха, — навсегда. Когда Христос вознесся к Отцу, Он
не«развоплотился» — одесную Отца на небесах пребывает про-
славленный Человек; более того, этот Человек невидимо, но
совершенно реально пребывает среди Своих верных здесь, на
земле: Ибо, где двое или трое собраны во имя Мое, там Я посре-
ди них (Мф 18:19).

Христианство — это не набор правил; христианство — это
Присутствие. Христос, Распятый и Воскресший, пребывает
среди нас и таинственно совершает наше спасение. Он про-
щает наши грехи, вводит нас в общение с Отцом и с бесконеч-
ным терпением трудится над преображением нашего сердца,
чтобы сделать его пригодным для вечной радости. Его присут-
ствие проявляется совершенно определенным образом — в
Церкви. Как Он сказал об этом, Я создам Церковь Мою, и врата
ада не одолеют ее (Мф 16:18). Он может и хочет вправить наше
вывихнутое сердце — нам надо только прийти Нему, как Он
уже пришел к нам. Как поет Церковь,

Дева днесь
Пресущественнаго раждает,
и земля вертеп
Неприступному приносит,
ангели с пастырьми славословят,
волсви же со звездою путешествуют:
нас бо ради родися отроча младо,
Превечный Бог.
Бог стал Человеком — Младенцем на руках у Своей Мате-

ри, Он вошел в нашу семью, стал Одним из нас. Наш Бог стал
нашим Братом — это поразительно, но таково ясное свидетель-
ство Писания (Евр 2:11—12). Когда мы празднуем Рождество,
мы отзываемся на это чудо: Бог становится Человеком ради нас
(ради Вас, ради меня, ради Вашего соседа). Создатель и Влады-
ка мироздания становится беспомощным Младенцем, чтобы
исцелить наше сердце и привести нас к вечной радости.

«И дам вам сердце новое»
Еще задолго до прихода Спасителя Бог возвестил через про-

рока: И дам вам сердце новое, и дух новый дам вам; и возьму из
плоти вашей сердце каменное, и дам вам сердце плотяное.
Вложу внутрь вас дух Мой и сделаю то, что вы будете ходить в
заповедях Моих и уставы Мои будете соблюдать и выполнять
(Иез 36:26,27). Это обещание исполняется благодаря спаситель-
ным деяниям Христа. Бог действительно может создать в нас
новое сердце; святые — пример того, что именно это Он и дела-
ет. Но Бог имеет дело не с глиной, а с живыми людьми, которых
Он наделил неотъемлемым даром свободного произволения.
Преображение не может совершиться без нашего согласия и
участия. Поэтому Христос обращает к каждому из нас вопрос,
который в Евангелии от Иоанна Он обращает к расслабленно-
му: хочешь ли быть здоров? (Ин 5:6).

Хотим ли мы, чтобы Бог изменил нас? Если да, то Он сам
приготовил всё для этого, и мы найдем всё необходимое в Цер-
кви: ее материнские наставления, ее молитвы, ее Таинства, и,
главное, во всём этом — Его собственное живое, спасительное,
преображающее присутствие, навстречу которому мы должны
открыться, придя в Его храм.
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2012 год был очень непростым для нас, особенно для ве-
рующих людей. Именно в этом году мы увидели как те силы,
которые можно назвать христианофобскими, ненавидящие
Православие, наши традиции и устои, проявили себя откры-
то, истерично и нагло. Эти события направили верующих
людей к осознанию того факта, что такие силы реально су-
ществуют. Они были и раньше, но так явно, открыто и орга-
низованно не проявляли себя. А сегодня мы видим, что они
не только есть, но и координируют свои действия. Их цель -
это оскорбление религиозных чувств, ограничение миссии
Церкви в России, превращение нашего Отечества в государ-
ство, которое ограничит Церковь в правах, а верующие люди
будут преследуемым меньшинством. Огромные силы были
брошены на дискредитацию священнослужителей и на про-
ведение богохульных акций. Все это сопровождалось масси-
рованной информационной атакой, которая проводилась
весь 2012 год. 

На Сахалине это наступление началось на год раньше,
когда обсуждалось строительство кафедрального собора, тогда
протестные действия против Церкви организовывали сектан-
ты и коммунисты. На остров приехала скандальная журналис-
тка Елена Масюк, а баптистский пастор даже обращался в
прокуратуру, требуя привлечь меня по печально известной 282
статье. Дело по такому абсурдному поводу, конечно, не завели,
но зато за высказывания в поддержку строительства Храма
вызывали в местное отделение Союза журналистов, членом
которого я являюсь, и в течении часа в лучших советских тра-
дициях прорабатывали на предмет возможности члену журна-
листского сообщества защищать Церковь от нападок.

Казалось, что антицерковная компания возымеет действие
на людей сомневающихся, они, может быть, отойдут от Цер-
кви. А на самом деле пасхальные дни показали, что людей в
храмы пришло больше, чем обычно. Все храмы были  полны,
люди отмечали Пасху, таким образом, проявляя свои религи-
озные чувства. Значительную часть присутствующих в хра-
ме были молодые люди, а летом в рамках молодежного фору-
ма, который ежегодно проходит на острове, неожиданно мно-
го ребят попросили их покрестить.  И вся эта кампания зах-
лебнулась, им не удалось добиться поставленных целей. После

этого несколько православных храмов на Сахалине были раз-
рисованы кощунственными надписями, но это уже был акт
бессилия и слабости. Борцы с Русской Православной Церко-
вью показали свое настоящее лицо. Сегодня факт наличия
таких людей никого не пугает, их время прошло, их влияние
не стоит преувеличивать.

Одним из проводников такой борьбы против Церкви явля-
ется небезызвестный Владимир Познер. Это человек, у кото-
рого три гражданства, не скрывает того, что он, мягко говоря,
не любит Россию, не считает себя гражданином России и не
связывает с ней своё будущее. Вместе с тем, обладая мощ-
ным информационным ресурсом, он вводит в смущение не-
искушенных в политике людей, которые проводят досуг у те-
леэкранов и воспринимают поданную им информацию как
истину в последней инстанции. Конечно, он порядком всем
надоел и неслучайно, что депутаты Государственной Думы,
несмотря на свои различия во взглядах и то, что они являются
представителями разных партий, оказались в отношении к
Познеру единодушны и написали письмо о том, что его дея-
тельность пора прекращать. Общество устало от постоянных
скандалов связанных с его деятельностью, многие люди край-
не возмущены его выходками. 

В одном из интервью он признался: «В России меня дер-
жит только моя работа. Я не русский человек, это не моя роди-
на, я здесь не вырос, я не чувствую себя здесь полностью
дома - и от этого очень страдаю. Я чувствую в России себя
чужим. И если у меня нет работы, я поеду туда, где чувствую
себя дома. Скорее всего я уеду во Францию». Также он отме-
тил, что московские улицы для него - не свои. «Своими для
себя я считаю парижские улицы. Вот недавно я был в Париже
и чувствовал там себя абсолютно счастливым». Пора гражда-
нину Франции Познеру осуществить свою мечту, а именно
жить и трудиться за пределами России, в стране, которую он
уважает. 

Не секрет, что та антицерковная кампания, которую мы
наблюдали в 2012 году, отчасти финансируется из-за преде-
лов России. Мы все помним слова американца Збигнева
Бжезинского о том, что после развала СССР главным врагом
США является Русская Православная Церковь. В этой связи
подписанный Президентом «Закон Димы Яковлева», который
запрещает вывозить российских детей в США, надеюсь, ста-
нет первым шагом по наведению порядка в сфере социаль-
ного сиротства. Понятно, что наведение порядка всегда вы-
зывает недовольство у тех, кто привык ловить рыбу в мутной
воде, но этот вопрос давно требовал серьезного вмешатель-
ства.  Меня потрясли факты отношения к российским детям,
вывезенным в США, которые описывает британская газета
«Гардиан». Сегодня становятся известными и множество
других фактов, когда с детьми там обращаются просто не по-
человечески. В нашей стране есть множество семей, кото-
рые с радостью усыновляют сирот, ищут такой возможности.
Им надо помогать, и думаю, что принятие этого закона и дру-
гих нормативных актов поддерживающих усыновителей в
России станет для них новогодним подарком. 

Протоиерей Виктор ГОРБАЧ,
руководитель Миссионерского отдела

Южно-Сахалинской и Курильской епархии

(Окончание на стр.7)
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Однажды мой знакомый, будучи че-
ловеком не верующим, даже, придержи-
вающийся атеистических взглядов, ска-
зал мне с укором: «А что же храмы ваши
некоторые штукатуркой-то облупи-
лись? Еще край денег не выделил? Вро-
де, бюджет уже распределили… Или «фе-
дералы» задержали?». Поначалу при-
глядываюсь, не шутит ли? Сам ведь в
администрации, пусть и поселковой, ру-
ководящую должность занимает. Но,
нет, подвоха нет. После моих объясне-
ний, друг задумался и, судя по озадачен-
ному виду, пошел перепроверять инфор-
мацию у коллег по правительству.

Все бы ничего, но разговоры про то,
что «Церковь содержит государство»,
оказывается, существуют и в церковной
среде, не говоря уже о головах простого
обывателя. Но почему же в случае под-
счета финансов забывается тот самый
бессмертный лозунг-аргумент: «Церковь
отделена от государства»? Или мы отде-
ляем ее только частично, протестуя про-
тив ОПК в школах или, например, от-
крытия храмов в вузах и больницах? Но
Церковь не финансируется ни из госбюд-
жета, ни из региональных. По сути, каж-
дый храм в России – это отдельная, не-
зависимая ни от кого в финансовом от-
ношении, самостоятельная единица,
существующая за счет пожертвований
прихожан. И тут, слабо, но примирив-
шись с тем, что Церковь это не структур-
ное подразделение, включенное в бюд-
жетирование, возникает другой вопрос:
а что это у вас свечи такие дорогие? А
почему крещение столько стоит?  «Наш
человек» ухватывается за эту мысль как
за соломинку, развивая едва не ускольз-
нувшую от него тему. Мол, цена крас-
ная свечке 3 копейки, а продают…

Ну, во-первых, не продают: стоимость

Также этот закон запрещает деятельность различных НКО,
которые на зарубежные деньги являются проводниками по-
литики США во вред России. Это очень важно, если мы хо-
тим, чтобы у нашей страны было будущее, чтобы никто не
устраивал в России революций на иностранные деньги. 2012
год в этом вопросе был переломным. Мы столкнулись с хоро-
шо организованной и финансируемой из-за рубежа кампа-
нией, которая пыталась нанести удар по основополагающим

Юлия ШУТОВА,
Информационный отдел Хабаровской епархии.

ценностям нашего государства и общества. Но благодаря тому,
что эта афера не получила поддержки у народа России, поли-
тическая элита страны, по крайней мере некоторая её часть,
осознала тот факт, что только опираясь на интересы большин-
ства населения они смогут сохраниться как элита. Поэтому
патриотизм, суверенитет, защита граждан страны должны
стать основой политики российской власти. Надеюсь, что
подписанный закон станет очередным шагом на этом пути.

той самой пресловутой свечи – это по-
жертвование, наша личная жертва, ко-
торая, находя вещественное воплоще-
ние, выразилась в парафине и фитиль-
ке, так трепетно предстоящая пред Гос-
подом, тая и отдавая Творцу всю себя
без остатка. А во-вторых, напоминание
нам, что ранее, у большинства прихо-
жан не было надобности что-то покупать
при храме, наоборот, это они несли в
храм, причем самое лучшее: воск для
свечей, масло для лампад, тесто или муку
для просфор, еду для трапезных и мно-
гое другое, не забывая отчислять деся-
тину, кто деньгами, а кто урожаем. Сей-
час, в век потребления, нам сложно это
представить. А посему деньги стали са-
мым доступным способом жертвы. Об-
менял частичку своего честного и непро-
стого труда, оплаченного бумажными
купюрами, на то, что можно принести
Богу – ладан для кадила, или, даже опла-
ту коммунальных платежей прихода, что-
бы не мерз ни сам жертвователь, ни клир,
ни ближние, молящиеся в храме.

Содержание храма требует опреде-
ленных и немалых затрат: содержание ду-
ховенства и всех труждающихся, начи-
ная от уборщиц, заканчивая певчими.
Кстати, надо отметить, что государство
получает с заработных плат «сотрудников»
все причитающиеся налоговые вычеты.
Отопление, свет, вода – все то, что зовет-
ся коммунальными платежами, также ле-
жит на приходе. Для примера,  Спасо-
Преображенский кафедральный собор в
Хабаровске ежемесячно обходится при-
ходу почти в 2 миллиона рублей. Вспоми-
ная, что финансирования со стороны го-
сударства нет, не удивительна цена по-
жертвования за свечи. Но  никто не взы-
мает плату за вход, не предлагает насиль-
но приобрести что-то в иконно лавке, а

главные Таинства: Покаяние и Причас-
тие – доступны любому. Ведь не секрет,
что жертва – понятие сугубо доброволь-
ное, до которого нужно вырасти.

Любой христианин должен научить-
ся не только брать (а мы и этого порой не
умеем), но и давать: и материально, и
духовно, и физически. Ведь за внешним
благополучием храма: золотыми купола-
ми, блеском одеяний священников, се-
ребром окладов икон, - стоит большой,
подчас незаметный труд множества лю-
дей, приносящих свою жертву, чтобы
храмы, как дом Божий, отражение Неба
на земле и место, где вместе собирают-
ся верующие люди, были достойны той
роли, которую они исполняют. Можно
вспомнить князя Владимира, который,
побывав в православном храме, в собо-
ре Святой Софии, был поражен величи-
ем, забыв, где он: на небе или земле.

Да, сегодня жертвенность не в моде.
Рекламы, афиши, акции и заманчивые
(какое точное слово) скидки требуют от
нас одного – купить товар, якобы нуж-
ный нам, сделать свою жизнь приятнее,
комфортнее. И мы, в погоне за этим, го-
товы все положить на алтарь моды, не
думая, что этим увеличиваем доход тол-
стосумов. Нам навязывается мимолет-
ное удовольствие, устаревающее так бы-
стро, что мы не успеваем насладиться
его покупкой, в противовес, которому
предлагается такая немодная, никому
ненужная жертва, требующая от нас ко-
лоссального усилия: отдать кому-то свое,
забывая, что нет у нас своего – все дает
Господь!

P.S. (от редакции) - В храме г.Анивы
из-за малых пожертвований ни одно по-
слушание не оплачивается, все трудят-
ся только во славу Божию. Спасибо бра-
тьям и сёстрам за их бескорыстие!

(Окончание. Начало на стр.6)



8

...Елизавета Меркурьевна достала со шкафа картонную
коробку. По стремянке осторожно спустилась вниз, постави-
ла коробку на стол. Завтра по-утру должны приехать внуки,
чтобы вместе с бабушкой украшать елку, готовить к Рожде-
ству подарки, рисунки, сочинять загадки и поздравления.
Елизавета Меркурьевна подумала, что предпраздничные
хлопоты бывают порой приятней праздников. В простор-
ной комнате, где уже была установлена елка, стоял густой
хвойный дух. Отсюда он разливался по всей квартире, и хо-
зяйке почудилось на мгновение, будто она неожиданно ока-
залась в любимой деревне, где прошло ее детство, в Ярослав-
ской губернии, в зимнем еловом лесу. На днях она отправит-
ся туда с рождественскими подарками, приготовленными для
ее маленьких друзей, деревенских ребятишек, которых она
любит рисовать прямо с натуры. А те будут радостно встре-
чать ее уже на станции с криками: “Тетя Бёмиха приехала!”
- и гурьбой бежать вслед за санями до самого села, то и дело
вскакивая на полозья.

В те юные годы, когда она была еще незамужней Лизонь-
кой Эндауровой, не только деревенские детишки - весь окру-
жающий мир служил ей прекрасной, неисчерпаемой нату-
рой. В доме всегда было много животных - кошки, собаки, на
лугах паслось стадо коров и быстроногий табун, а уж птиц -
не счесть. Лизонька с любовью их рисовала. Чуть не стала
анималистом...

Позже в своих дневниках Елизавета Меркурьевна писа-
ла: “Во мне частично течет татарская кровь, потому что пред-
ки были татары, по фамилии Индо-гур, что значит “индейс-
кий кур” - петух. А грамотой, дарованной Иоанном III, фами-
лию переименовали в Эндаурову... Я любила “эндауровскую”
деревню. И жалею городских ребят, лишенных сельских ра-
достей... И себя иначе не помню, как в деревне и обязательно
окруженной детьми и рисующей на любом клочке бумаги их
лица или животных...” “В 14 лет родители оценили мои спо-
собности и, перевезя в Петербург, отдали в школу “Общества
поощрения художников”. Она находилась тогда в здании Бир-
жи на Васильевском... Счастливейшими годами были те, что
я занималась в школе! А какие блестящие преподавали мас-
тера! Чистяков, Примацци, Крамской!.. С каждой новой рабо-
той, особенно привезенной после летних каникул, я бежала
на Невский в мастерскую Крамского”.

Елизавета Меркурьевна поправила на голове пышный
черноволосый пучок, украшенный вологодскими кружевами,
развязав шнурок на коробке, открыла ее. Внутри волшебно
поблескивали елочные игрушки. Золотые шары она когда-то

привезла из Брюсселя. Там на международном состязании
по технике акварели и силуэта она получила Серебряную
медаль. Вот эти стеклянные дутики - из Парижа, где в 1870
году она успешно участвовала в выставке акварельных ри-
сунков и миниатюр. Ее работы: “Кошки”, “Ягдташ с дичью”,
“Деревенские дети” - были отмечены Золотой медалью. Осо-
бенно поразили всех ее подписи к картинкам: “Не тужи по
вчерашнему, жди завтрашнего”, “Веселье лучше богатства”,
“Стой, не шатайся, ври, да не завирайся”, “Подай голосок
через темный лесок”, и многие другие, столь же забавные и
очаровательные.

...Елизавета Меркурьевна извлекла из коробки старый,
помятый, но все еще красивый венок из шелковых листьев.
Венок Дианы, который раз в год, как память, тоже вешался на
елку меж колючих лап. Как много напоминал он ей! Новогод-
ний костюмированный бал 29 декабря 1861 года, где прелест-
ная, статная, черноволосая “маска” в костюме Дианы-охот-
ницы была признана самой блистательной.

Спустя годы акварелист А. Шарлеман подарил уже ста-
реющей победительнице свой рисунок с надписью: “Прошу
принять сей рисунок полуакварелью не как портрет Е.М. Бём,
а как образ “Дианы”, пленивший нас всех в тот новогодний
бал...”

Роскошную елку, привезенную мужем, установили не в
гостиной, а, “как хотела Лизонька”, в мастерской, среди кар-
тин, стеллажей, мольберта, банок с красками и кистями. То-
то внуки-гимназисты обрадуются! В Престольный праздник
Рождества вся семья, как обычно, соберется в родовом доме
на Васильевском острове. Приедут и обе сестры: старшая -
Екатерина Меркурьевна с мужем, и младшая - Любочка, тоже
художница. К полуночи станет шумно, весело, будут музици-
ровать, и в руках хозяина - прекрасного скрипача, препода-
вателя консерватории, зазвучит наконец волшебная скрипка
Страдивари, принадлежавшая некогда Бетховену. Эта бесцен-
ная реликвия привезена Людвигом Бём в Питер из Вены, где
он (венгр по национальности) учился в юности музыке. Люд-
виг получил ее вместе с письмом Бетховена в наследство от
дяди-музыканта, дружившего с композитором... Потом зазву-
чит рояль (в семье все прекрасно играют), будут петь роман-
сы, разыгрывать фанты, а внуки Елизаветы Меркурьевны
примутся отгадывать бабушкины загадки: “Снег на полях,
лед на реках, вьюга гуляет... Когда это бывает?” или “Тает
снежок, ожил лужок, день прибывает... Когда это бывает?”

Сейчас в мастерской тихо. За окном мимо дома по засне-
женной мостовой процокала конка. Елизавета Меркурьевна
подумала, что муж скоро будет.
Пора распорядиться насчет само-
вара, чтобы он, пузатый, блестя-
щий, уютно запел на льняной
салфетке на дубо-
вом столе. Но она
не спешила. За-
думчиво про-
шлась взглядом
по стенам. В све-
те люстры среди
десятков картин и

Ирина РАКША
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этюдов (своих и своих друзей - Айвазовского, Шишкина,
Васнецова), за которыми и обоев не было видно, - прекрас-
ный “рождественский” “Портрет Лизы” кисти Ильи Ефи-
мовича Репина. С нежной надписью на обороте, которую
она помнила наизусть: “Елизавете Меркурьевне Бём в знак
моего глубочайшего почитания ее таланта. Ее “черненьких”
я люблю больше многих-многих беленьких. Январь 1898 г.”

“Черненькими” Илья Ефимович называл ее силуэты -
особый жанр рисунка, которым также прославилась Елиза-
вета Бём. Ее первым силуэтом был случайно нарисованный
на концерте в Дворянском Собрании на обороте програм-
мки портрет Антона Рубинштейна “со всей фигурой и роя-
лью - абсолютное совершенство, поразительное по выраже-
нию”. Сам А. Г. Рубинштейн говорил художнице, что это
лучший из всех его портретов!.. Крамской же позже писал:
“И что за совершенство были эти силуэты! В них угадыва-
лось даже выражение на лицах маленьких чернышей”.

На столах и полках мастерской среди глиняных петухов и
свистулек, расшитых цветастым бисером кокошников и рез-
ных деревянных ковшей стояли и ее авторские стеклянные
штофы, бокалы, чары. Зеленые, синие, исполненные по ее
эскизам на стеклянном заводе брата в Орле. За них художни-
ца тоже получила немало дипломов, особенно в Берлине и
Париже, где так ценят русское искусство. А в Петербурге, на
ее недавнем юбилее, поэт А.Н. Майков, с букетом в руках,
страстно прочел:

Ваш карандаш - моя обида,
Зачем не мне он Богом дан?
Я не показываю вида,
Но в сердце целый ураган!
За дверью в глубине дома звякнул дверной колокольчик,

весело залаяли собаки, прислуга пошла открывать. Елизаве-
та Меркурьевна поняла: муж вернулся из Александринки. А
ведь она не успела еще разобрать игрушки. Грезы, нахлынув-
шие воспоминания отступили. Пора взяться за дело - Новый
год на пороге...

... С началом Первой мировой войны, на 71-м году своей
жизни, уже вдовая и одинокая, давно продавшая и Страдива-
ри, и многие полотна, безвозвратно проводившая внуков на
фронт, Елизавета Меркурьевна писала: “...Я все еще не ос-
тавляю своих занятий, несмотря на слабость зрения и боль в
изработанных руках... тружусь не в силу необходимости, а
очень любя свое дело... Благодарю Бога за наслаждение, да-
рованное мне через призвание. А сколько замечательных лю-
дей оно мне доставило, сколько подарило дорогих, дружеских
отношений...”

В 1914 году художница тихо и незаметно ушла из жизни.
Но еще долго тысячи и тысячи ее почтовых открыток с милы-
ми лицами маленьких персонажей продолжали свой путь по
России. Неся добро и улыбку, они заглядывали в каждый дом,
чтобы навсегда остаться в памяти русских сердец.
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Пива светлого наварено,
На столе дымится гусь…
Поминать царя да барина
Станет праздничная Русь -
Крепким словом, прибауткою
За беседою хмельной;
Тот-забористою шуткою,
Этот-пьяною слезой.
И несутся речи шумные
От гульбы да от вина…
Порешили люди умные:
— Наше дело — сторона.

 Анна Ахматова
 

Серый ослик твой ступает прямо,
Не страшны ему ни бездна, ни река.
Милая Рождественская дама,
Увези меня с собою в облака!
Я для ослика достану хлеба,
(Не увидят, не услышат, — я легка!)
Я игрушек не возьму на небо...
Увези меня с собою в облака!
Из кладовки, чуть задремлет мама,
Я для ослика достану молока.
Милая Рождественская дама,
Увези меня с собою в облака!

 Марина Цветаева
 

Рождество, праздник детский, белый,
Когда счастливы самые несчастные...
Господи! Наша ли душа хотела,
Чтобы запылали зори красные?
Ты взыщешь, Господи, но с нас ли, с нас ли?
Звезда Вифлеемская за дымами алыми...
И мы не знаем, где Царские ясли,
Но все же идем ногами усталыми.
Мир на земле, в человеках благоволенье...
Боже, прими нашу мольбу несмелую:

Дай земле Твоей умиренье,
Дай побеждающей одежду белую...

Зинаида Гиппиус

 

Зеленая елка, где твой дом?
— На опушке леса, над тихим холмом.
Зеленая елка, как ты жила?
— Летом зеленела, а зимой спала.
Зеленая елка, кто тебя срубил?
— Маленький, старенький дедушка Памфил.
Зеленая елка, а где он теперь?
— Курит дома трубку и смотрит на дверь.
Зеленая елка, скажи — отчего?
— У него, у дедушки, нету никого.
Зеленая елка, а где его дом?
— На каждой улице, за любым углом…
Зеленая елка, а как его позвать?
— Спросите-ка бабушку, бабушку и мать…
 Саша Ченый

Снег идет, снег идет.
К белым звездочкам в буране
Тянутся цветы герани
За оконный переплет.
Снег идет, и все в смятеньи,
Bсе пускается в полет,
Черной лестницы ступени,
Перекрестка поворот.
Снег идет, снег идет,
Словно падают не хлопья,
А в заплатанном салопе
Сходит наземь небосвод.
Словно с видом чудака,
С верхней лестничной площадки,
Крадучись, играя в прятки,
Сходит небо с чердака.
Потому что жизнь не ждет.
Не оглянешься и святки.
Только промежуток краткий,
Смотришь, там и новый год.
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Снег идет, густой-густой.
В ногу с ним, стопами теми,
В том же темпе, с ленью той
Или с той же быстротой,
Может быть, проходит время?
Может быть, за годом год
Следуют, как снег идет,
Или как слова в поэме?
Снег идет, снег идет,
Снег идет, и все в смятеньи:
Убеленный пешеход,
Удивленные растенья,
Перекрестка поворот.

Борис Пастернак
 

***
В Рождество все немного волхвы.
В продовольственных слякоть и давка.
Из-за банки кофейной халвы
Производит осаду прилавка
грудой свертков навьюченный люд:
каждый сам себе царь и верблюд.
 
Сетки, сумки, авоськи, кульки,
шапки, галстуки, сбитые набок.
Запах водки, хвои и трески,
мандаринов, корицы и яблок.
Хаос лиц, и не видно тропы
в Вифлеем из-за снежной крупы.
 
И разносчики скромных даров
в транспорт прыгают, ломятся в двери,
исчезают в провалах дворов,
даже зная, что пусто в пещере:
ни животных, ни яслей, ни Той,
над Которою – нимб золотой.
 
Пустота. Но при мысли о ней
видишь вдруг как бы свет ниоткуда.
Знал бы Ирод, что чем он сильней,
тем верней, неизбежнее чудо.
Постоянство такого родства —
основной механизм Рождества.
 
То и празднуют нынче везде,
что Его приближенье, сдвигая
все столы. Не потребность в звезде
пусть еще, но уж воля благая
в человеках видна издали,
и костры пастухи разожгли.
 
Валит снег; не дымят, но трубят
трубы кровель. Все лица, как пятна.
Ирод пьет. Бабы прячут ребят.
Кто грядет – никому непонятно:
мы не знаем примет, и сердца
могут вдруг не признать пришлеца.
 
Но, когда на дверном сквозняке
из тумана ночного густого
возникает фигура в платке,
и Младенца, и Духа Святого
ощущаешь в себе без стыда;
смотришь в небо и видишь – звезда.

Иосиф Бродский
 
 

Давняя эта история. Произошла она в начале века накануне Рож-
дества. 

На хуторе вдали от деревни жила большая крестьянская семья. Папа
еще утром уехал на лошади в город. Мама и дети - мал мала меньше -
собрались у домашнего очага. Мама готовилась к празднику. Дети слу-
шали потрескивание поленьев в печке и мечтали о подарках. 

Быстро темнело. Домашние стали беспокоиться: папа обещал вер-
нуться засветло, а его всё нет и нет. Зимой же всякое случается. Вон
метель как разыгралась, да и волки в эту пору могут на человека напасть.
И конечно, все боялись разбойника Мишки Петрова, который грабил, а
иногда и убивал людей в окрестных лесах. 

Напряжение нарастало. Маленькая Лиза не выдержала и спросила: 
- Почему папы так долго нет? 
Что могла ответить мама? Уж кто-кто, а она-то представляла всю

опасность, зная, что муж должен был привезти большую сумму денег. 
Вой метели стих. В тишине ожидание стало еще томительней. И тут

старший, двенадцатилетний Федя, предложил:
 - Мама, давай я поднимусь на холм. Может, услышу звон колоколь-

чиков на папиных санях. 
- Иди, мой мальчик, - перекрестила его мать. 
- И пусть Господь сохранит тебя. 
Федя выскочил во двор. Он не боялся ни темноты, ни волков, ни

разбойников, ибо верил, что Христос всегда защитит его. С вершины
холма на дороге ничего не было видно, не звенели и знакомые колоколь-
чики. Федя встал на колени: 

- Господи, помоги моему папе вернуться домой. Спаси его и от вол-
ков, и от Мишки Петрова. Он несчастный, потому что не узнал Тебя. Не
знает, как Ты всех любишь, любишь и его. Боже, спаси Мишку. 

Мальчик встал и пошел к дому. Он не услышал чей-то глубокий вздох,
почти стон, прозвучавший ему в след. 

Вскоре вернулся папа, и вся семья радостно встретила Рождество. 
А спустя несколько дней в дверь постучал угрюмый мужчина и по-

просился на работу. На хуторе лишние руки нужны всегда, и его с удо-
вольствие м взяли. Работал он исправно, но был очень молчалив и вече-
ром после ужина сразу уходил спать на сеновал.

Однажды ночью раздались крики. Хутор пылал. Вся семья, одеваясь
на бегу, выскочила во двор. Не было только Феди, который спал на втором
этаже и был сразу же отрезан огнем.

Казалось, что его уже невозможно спасти, но тут к дому подбежал
работник с лестницей. Он приставил ее к уже шатающейся стене и,
быстро поднявшись, бросился в огонь. Люди ахнули и начали молиться.
Томительно тянулись секунды. 

И вот, наконец в проёме окна появился человек, прижимающий к
груди Федю, завёрнутого в одеяло. Мальчик был невредим, но работник
получил страшные ожоги. 

Только под утро несчастный пришёл в себя. Несмотря на страдания,
лицо его было спокойно. Он попросил позвать Федю и, превозмогая бол
ь, сказал ему: 

- Я - Мишка Петров, разбойник. На Рождество я хотел ограбить твое-
го отца, но услышал, как ты молился за меня. Господь по твоей молитве
сотворил чудо: я раскаялся и начал новую жизнь. 

Он перевёл дыхание и продолжил:
 - Федя, дай мне руку. Я спас тебя от огня земного, ты помолись,

чтобы Господь спас меня от огня вечного. 
Сказав это, он закрыл глаза и затих, а лицо его осветилось каким-то

неземным светом.
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Рождественского ангела делают из простого
лоскута белой ткани размером 15x15 см без помощи
иглы, только перевязывая лоскут нитью.

При изготовлении куклы сначала лоскут перегибают
по диагонали пополам.

Затем в центр его закладыва-
ют вату или синтепон. Комок

обтягивают в центре лоску-
та, и закрепляют нитью

(рис. а). Расправив в
стороны два проти-

воположных
края лоскута,

сложен-
ных по диа-
гонали, дру-
гие два проти-
воположных
края расправляют
вниз. Белой нитью
или узкой светлой
тесьмой сложенный
лоскут перетягивают по-
середине, накладывая пояс,
а затем от пояса через грудь
куклы   крест-накрест (рис. б).

Боковые края лоскута расправляют крыльями, а на голову куклы повязы-
вают ленту или тесьму (рис. в).

Эта поделка выполняется из тонкой белой бумаги. Предложи-
те детям раскрасить фигурки цветными карандашами (хитоны, крылья бу-
мажных Ангелов), аккуратно нарисовать им лики, раскрасить ангельские
трубы.

По приводимому образцу предложите детям изготовить картонные шаб-
лоны. Затем на сложенной вдвое писчей бумаге (ровная вертикальная сто-
рона шаблона помещается на сгиб бумаги, чтобы фигурка вышла потом как
бы сложенной пополам). Слегка нажимая на простой карандаш, чтобы не
оставить темной каемки по краю, обвести шаблон. Вырезать по линии, сде-
лать надрез по линии для головы фигурки. Развернуть поделку, придать ей
объем.

Из готовых фигурок Ангелов можно попробовать собрать коллективную
работу “Ангельский собор”, аккуратно продев светлую нитку над крыльями
каждого бумажного Ангела, подвесить фигурки на приготовленных палоч-
ках, тонких тростинках.


